

HERALDO OBRERO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes 0,25 ptas.
Idem id. trimestre 0,75 »
Número suelto: 5 céntimos.

DIRECTOR:

DOMINGO ALONSO JIMENO

ADMINISTRADOR:

Pedro Ortega García-Vidal

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, 20, 2.º

No se devuelven los originales.

¿Otro proceso?

El martes compareció nuestro director ante el juzgado militar para prestar declaración en el procedimiento previo que se instruye, por orden del capitán general de la región en averiguación de los autores de los artículos publicados en el número 12 de este periódico titulados «Nuestra Protesta» y «Los jornales de la Fábrica de Armas».

Con nuestro compañero se ha declarado autor de ambos trabajos, si resulta de estas diligencias alguna responsabilidad sobre él recaerán, siendo, por tanto el segundo proceso que se le seguiría por el mismo asunto.

En el precedente número hicimos algunas aclaraciones sobre el particular y á ellas nada tenemos que añadir, pero nos afirmamos en el criterio de que no hay materia penable en ambos trabajos puesto que en ellos no se hace mención directa a nadie y sólo se habla en hipótesis, y como los escritos deben juzgarse por la intención reflejada en ellos, bien claro está la de nuestro compañero, en el trabajo que ha merecido la atención de ambas autoridades por lo que confiamos en que no tendrá ello otras consecuencias que las molestias propias de tales casos pues lo contrario sería tanto como dar lugar á que no pudieran dedicarse á las nobles tareas del periodismo sino á aquellas personas especialmente versadas en la letra y minucias de las leyes, harto difíciles de conocer al detalle en un país como el nuestro que las modificaciones y ampliaciones se suceden á diario en número verdaderamente considerable.

Así, pues, esperamos los resultados de unas y otras diligencias para formar juicio del particular.

ELECTORERÍAS

¡Qué vergüenza!

Pocas veces en la presente ocasión al pueblo de Toledo le presentamos el escándalo que ayer se dio en

la verdadera feria de conciencias establecida en las puertas de los colegios electorales.

Es vergonzoso y se nos resiste la pluma al tener que escribirlo, pero hemos de rendir tributo á la verdad siempre, cuéstenos lo que nos cueste, y caiga quien caiga.

Ayer tuvimos ocasión de presenciar diez millares de veces la compra descarada, de votos sin las peculiares hurtadillas de estos casos, en las calles, plazas COLEGIOS y en donde había un elector que alargase la mano para recibir las diez ó quince indignas pesetas, que era el precio á que ayer se cotizaba la conciencia nacional en una de las más importantes provincias de esta desdichada España.

Asco nos daba pensar en que estas iniquidades se realicen en nombre de la libertad y por los que la proclaman, y, sobre todo que sea el encargado de hacer que la ley se respete un gobernador que entró en Toledo estorbándonos la publicación de este periódico porque faltaban dos palabras en la instancia correspondiente, reputándose como un gran escrupuloso del cumplimiento de la ley y por consiguiente de su deber.

¿No supo, no vió ayer cómo se despedazaba descarada y cínicamente esa ley que le está encomendada hacer cumplir?

Este caso de ayer es más que aquel otro célebre de la *aurora boreal*, que seguramente conocerá el Sr. Iturriaga; este caso es de esos que la dignidad de los hombres impone las dimisiones sin necesidad de que se les pida por los ministros.

Al menos, el pueblo de Toledo experimentarí una gran satisfacción si se condujese así el Sr. Iturriaga.

Y este escándalo á que nos referimos y del que protestamos enérgicamente, tuvo dos fases á cual más abominables, á cual más bochornosas.

La primera la acaba nos de comentar y la segunda fué el penoso aspecto que presentaban las calles de la población desde las últimas horas de tarde hasta las primeras de la madrugada de hoy.

Delante de grandes turbas de chiquillos y causando sus más alegres regocijos, circulaban sin orientación fija ya, infinidad de individuos en completo estado de embriaguez, que se levantaban de un sitio para caer en otro, siendo ovacionados ruidosamente los monumentales traspies que daban aquellos desdichados, verdaderos prototipos de la degeneración que nos agobia, impuesta por los políticos y autorizada, cuando no apoyada, por gobernadores poco escrupulosos embriagados también por el exceso del alcohol político y ambicioso.

Nosotros creemos que la elección de ayer ha sido para el gobernador de Toledo un monumental traspies, seguido de mortal caída.

Se impone, pues, la maleta y un billete de ida para cualquier sitio y una murga que amenice la despedida que será entusiasta.

Advertencia

Urgentes é importantes asuntos han obligado á nuestro compañero Alonso á ausentarse de esta población algunos días, por lo cual nos vimos en la imposibilidad de publicar el número correspondiente á la semana anterior.

En compensación á esta falta publicamos hoy seis páginas en vez de las cuatro de ordinario, esperando de la benevolencia de nuestros suscriptores nos dispensen la falta que hoy tratamos de compensar.

A LA MANIFESTACIÓN

Ante todo somos toledanos y por ende amantes de Toledo como lo tenemos acreditado con hechos desde hace muchos años, pero además de honrarnos con esta condición abominamos la injusticia y el caciquismo.

Por esta causa, salvando el ambiente político que pueda caracterizar á la manifestación que se proyecta, iremos á ella leal y sinceramente.

Se trata de agasajar á un toledano que siempre estuvo mas atento á los intereses de su pueblo que á los suyos particulares y políticos y todo toledano que sienta amor por su tierra debe robustecer con su presencia la protesta que se proyecta.

Se trata también de protestar de la inmoralidad descarada que ayer se puso de manifiesto ante todas las personas sensatas con la inicua compra de votos y todo ciudadano consciente debe cooperar á la protesta.

Por consiguiente, como se trata de un acto popular mejor que político, nosotros aconsejamos á todos los hombres serios é imparciales que acudan á la manifestación.

TALAVERA Y LAS ELECCIONES

La Casa del Pueblo profanada por los políticos

Requerida nuestra presencia en Talavera por algunos compañeros conscientes y amantes de la asociación, no tuvimos inconveniente en acudir al llamamiento que se nos hacia, acompañados de otros compañeros de Toledo, pues el objeto era apuntalar la organización obrera de aquella población, que amenazaba derrumbarse estrepitosamente ante el impulso de la malilla política que el presidente había hecho germinar en su seno.

Efectivamente; no bien hubimos puesto pie en tierra talaverana, cuando nos convencimos de la razón que asistía á los compañeros que nos habian anunciado el peligro que amenazaba á las organizaciones obreras allí constituidas.

El presidente de la Casa del Pueblo, que es un acreditado industrial en el ramo de la buñolería, había hecho con las organizaciones un buñuelo imposible de digerir por otro estómago que no fuera de la capacidad del suyo, que digiere todo el maurismo y militarismo de España, sin ningún escrúpulo societario.

Sin contar con la asamblea correspondiente; autorizó á los dos candidatos contrincantes para que convirtiesen la Casa del Pueblo en un centro de propaganda político-monárquico, en donde se saldaran cuentas que no interesaban directamente á los trabajadores y que pudieron comprometer muy seriamente los intereses colectivos del proletariado.

Como consecuencia de estos abusos, la armonía de todos los trabajadores sufrió un serio quebranto, pues éstos se pusieron de parte de uno y aquellos, de parte de otros, y vino la disparidad de criterios con detrimento del prestigio moral que debe acreditar las organizaciones obreras y dignificar á sus asociados.

Se disputaban el acta dos monárquicos funestísimos; el uno por su gran impopularidad adquirida en anteriores legislaturas y el otro por su significación maurista.

Por estas razones los obreros debían estar alejados de la contienda, al menos en cuanto respecta á la colectividad, pero ocurrió todo lo contrario; no sólo, se llevó á la colectividad al campo de la intriga funesta, sino que se profanó la seriedad y prestigio de la casa social, celebrando en ella actos públicos á cargo de políticos que no pueden ser sino rémoras para los intereses de los trabajadores.

Fue el colmo del cinismo el hecho de autorizar que ante el retrato de Ferrer, que preside el salón de actos de aquella casa, perorase un maurista, prometiendo á los obreros cosas que no podía cumplir sin abdicar de aquellos detestables ideales.

Ni el candidato ni el presidente, sin tieron escrúpulo alguno al considerar que entre el retrato del malogrado mártir de la libertad y la tribuna que ocupaba el maurista, estaba la cifra de 1909, que constituye un verdadero abismo entre ambos, un horroroso contraste.

Las ambiciones políticas todo lo disipan y así ocurrió en esta ocasión; el político no se avergonzó ni sintió remordimiento de conciencia ante la imagen del gran Ferrer por que le cogara la ambición de conseguir un acta de diputado en beneficio de su particular persona y el representante de los trabajadores no se detuvo ante el escarnio que hiciera de la efigie del maestro moderno porque al realizar aquella iniquidad atendía á intereses familiares, que estaban por encima de los sociales según afirmó en nuestra presencia, con una osadía ineleible, sin límites.

Como era lógico, fué por nosotros duramente calificado su proceder y ante nuestra enérgica y razonable actitud, no halló más medios de defensa que propalar por toda la población la especie de que llevábamos la misión de combatir la candidatura de su ídolo maurista en favor del contrincante señor Beruete, aseveración que no encontró eco más que en los apasionados partidarios del representante del murismo, quienes, obedeciendo á sus indicaciones, tuvieron la cobarde ocurrencia de asaltar el vehículo que nos trasportaba al vecino pueblo de las Herencias, con el propósito de impedir que lleváremos á aquel pueblo la propaganda societaria, por si ella podía resultar perjudicial al interés político del candidato maurista.

Este acto produjo la indignación de los obreros sensatos é imparciales é hizo germinar la idea de expulsión de la Casa del Pueblo de aquel pobre diablo, parásito de las sociedades obreras, cuya medida únicamente puede salvarse el prestigio de los trabajadores organizados de la población talaverana.

De este vandálico hecho, atentatorio á los derechos de ciudadanía, dimos conocimiento al juzgado de instrucción quien

inmediatamente empezó á practicar las primeras diligencias.

Está, pues seriamente comprometida la organización talaverana y necesita de un especial tacto por parte de sus directores si se le quiere rehabilitar del terreno perdido; ello nos interesa á todos, y más en las presentes circunstancias en que el movimiento social ha despertado en todos los pueblos de la provincia con efervescente entusiasmo.

De consiguiente que esperamos informes de cuanto allí suceda para darlo á conocer á nuestro lectores, al mismo tiempo que lo conozcamos también nosotros.

CONVIENE Á TODOS

los obreros el *Manual del Obrero Asociado*, recientemente editado por dos compañeros de la Casa del Pueblo de Madrid.

Mandando su importe, remitiremos desde esta Redacción cuantos ejemplares nos sean pedidos, al precio de 1,50 pestas cada uno.

NUESTRA ACTITUD ANTE LAS ELECCIONES

De los pueblos que tienen constituida organización obrera hemos si lo consultados cerca del parecer que nos merecían los candidatos que se presentaban á la lucha.

A todos hemos contestado que no habiendo posibilidad de presentar uno de la clase trabajadora debían inclinarse al que representara una política más rebelde; en Talavera que el liberal que luchaba es un fracasado, recomendamos que votarán á Pablo Iglesias ó en blanco, pues el contrincante de este liberal fracasado era un maurista y militar por añadidura.

Según nuestros informes Mocejón y Bargas, votaron al Sr. Ledesma, Argés al Sr. Novales y Magán en blanco.

Otros pueblos acordaron dejar á todos los socios en completa libertad de acción por considerar que al no presentar la clase trabajadora candidato, colectivamente no debían intervenir en una elección que sólo representa el caciquismo y la mentira.

¡Señor gobernador!

¿Es lícito el funcionamiento de las máquinas conocidas con el nombre de traga perras que en todos los establecimientos están tragando, sin consideración ninguna las perras de los incautos y en muchos casos de menores de edad que no saben darse cuenta del mecanismo ladrón que les desvalija sin conciencia?

Las autoridades de recto criterio siempre prohibieron estos abusos; usá tiene la palabra.

DESDE TALAVERA

Trabajadores y nada más

Las organizaciones obreras que persiguen el mejoramiento moral y material de sus asociados, solo y exclusivamente lo conseguirán cuando sigan la política que les corresponde. La de clase.

Defender a cierto candidato burgués es estrellarse contra su propio ser.

Lastima da ver los derrotados que, en épocas de elecciones, siguen ciertos compañeros, que alucinados por un concepto equivocado, creen que la emancipación de los trabajadores, ha de llegar entregándose a un candidato, llámese «independiente» o como quiera, pero al fin burgués, para derrotar a otro, que acaso se presentara con carácter liberal, y que poseionado del distrito se convirtió en cacique.

No debemos dejarnos guiar por ciertas pasiones y atender al bien de la colectividad, y ver con pasividad esos conglomerados que forman hombres que representan la más opuesta política, y que nunca se han acordado que existe una clase como la productora, hasta que no llegan las épocas de elecciones.

¿Podrían decir esos señores que ahora han agido a la Casa del Pueblo, que no existían en las pasadas elecciones de concejales para que la candidatura obrera no sea para un solo candidato?

Si mal administran los intereses del pueblo los «beruettistas» ahora, mal lo hacían antes; sin embargo, por derrotar nuestra candidatura a los reformistas, se unieron a ellos los mauristas; según ellos mismos, sacaron sus candidatos a fuerza de dinero, en perjuicio nuestro, que no lo podíamos dar a esos compañeros que, necesitados unos, y por el visto otros vendieron sus sufragios.

Esto debemos tenerlo en cuenta, y no ser carne de cañón de los que, una vez apoderados de las riendas del distrito, no vuelven a acordarse de él para nada.

EL OBRERO ROJO.

¿Huelga fe nenina?

En el Colegio de María Cristina hay un lavadero para el aseo correspondiente de los alumnos de aquel Establecimiento.

En este lavadero tienen ocupación doce mujeres, que son retribuidas con una peseta de jornal y tienen la obligación de lavar y repasar toda la ropa del establecimiento, aun cuando las horas del día no sean suficientes, como ocurre muchas veces las semanas que por lo menos dos días tienen que velar hasta las diez o las once de la noche.

Habían requerido de la superioridad para que se les subiera el jornal, ya que el trabajo es verdaderamente excesivo y la vida está tan cara.

Y parece que en atención a estas peticiones se les ha comunicado que por el mismo precio tienen la obligación de ir fregar suelos todos los domingos.

Los domingos precisamente son los días destinados por estas pobres gentes para el aseo de sus hogares y el lavado y repasado de la ropa de sus hijos y demás familia y con esta orden se ven en la imprescindible necesidad de llamar los domingos, para su servicio particular, a una mujer a la que habrán de abonar seis reales, que es lo que fuera de ese establecimiento, se paga por un día de jornal.

Atendiendo a estas razones se han negado todas a aceptar lo propuesto en vista de lo cual han abandonado el trabajo algunas de ellas.

Las restantes, a la hora suprema se volvieron de lo dicho al principio y continuaron en el lucrativo negocio.

Como verán nuestros lectores, el negocio que se presenta a las lavanderas toledanas es redondo, por lo que creemos que para cubrir esas plazas que vacaron el sábado habrá unas 2.000 aspirantes.

¡QUÉ OSADIA!

Ha cambiado otra vez de empresa *El Eco Toledano* y ha sido nombrado director nada menos que *Garijo*.

Señores nuevos propietarios: no hay derecho a profanar de esa manera el prestigio de la Prensa española.

Lo menos que se puede pedir a un periódico, es que su director sepa leer y escribir.

¿Sinceridad electoral, Sr. Iturriaga?

Tenemos en nuestro poder una enérgica protesta de varios vecinos del pueblo de Magán, en la que se denuncia que en aquel pueblo se ha cometido un inicuo atropello contra el derecho de ciudadanía.

Dicen los denunciados que no fueron al colegio durante todo el día a emitir su sufragio más que unos sesenta electores y que todos votaron en blanco; que a la hora del escrutinio se les expulsó del local para que no lo presenciasen y que aparecen después 207 votantes.

Como esto constituye un delito castigado en el Código Penal, llamamos la atención de quien sólo tiene la misión de hacer cumplir las leyes (y cumplirlas él) para que proceda en justicia, si conoce, como suponemos, el significado de esta palabra.

Nos referimos al Sr. Iturriaga.

De Mocejón recibimos otra protesta, que no publicamos por su mucha extensión y por ser ya conocida del público en otro colega de la localidad, en la que se hace constar que se ha faltado a la ley con un descaro vergonzoso.

También en este caso tiene competencia el señor gobernador, encargado de velar por el cumplimiento de la ley.

Esperamos ponga en práctica esos escrúpulos que otros días invocaba en holocausto de la justicia y la razón.

Ya verán ustedes como si....

LO AGRADECEMOS

Agradecemos a cuantas personas nos remiten cartas de adhesión y se interesan por los trámites de los procesos que se siguen a nuestro compañero Alonso el interés que demuestran en su favor y les prometemos tenerles al corriente de cuanto con el asunto se relacione.

El acta de Talavera

Mal resultado ha tenido en Talavera la efervescencia de los matones a favor del maurismo.

Después de amenazar de muerte a cuantos manifestaban su disconformidad con la candidatura maurista los valientes muñidores borrajitas, se han quedado como el gallo de Morón, «cacareando y sin plumas».

No podía olvidar el liberal partido de Talavera que un día el país entero dijo Maura, no; por muchos resentimientos que tuviera con el Sr. Beruete, pesaba más el remordimiento de conciencias de los ciudadanos honrados y ante un maurista y un liberal fracasado se decidieron por el liberal, fracasado y todo antes que dar su representación a un individuo que milita el partido de la semana trágica de Barcelona.

A esta gallardía de los talaveranos debe agradecer el Sr. Beruete su triunfo, pues no se le debe ocultar el hondo resentimiento que contra él sentían y ello ha de estimularle al trabajo asiduo en favor de su distrito para de mostrar que sabe y que puede hacer por Talavera lo mucho que se merece, pues de lo contrario, habría que reputar como justas cuantas versiones hostiles a su gestión anterior atronaban los oídos durante nuestra breve estancia en aquella población.

¿Represalias?

Ha sido despedido de la fábrica del Sr. Ballesteros el culto y entusiasta propagandista de las ideas societarias Daniel Valle.

Según se nos dice, el motivo de la despedida fué por adornarle a este compañero las excelentes dotes propagandistas que antes mencionamos, aunque se pretextó falta de trabajo, cosa que todos saben no es cierto.

No es por ahí, señor Ballesteros, por donde hay que conducirse con los obreros; el respeto a la conciencia ajena debe ser, para los hombres cultos como Ud., un sagrado y no hay mayor galardón para un patrono que tener en sus talleres obreros organizados, pues ello implica que se conduce bien con ellos y les respeta en sus derechos y así ellos mejor cumplirán con sus deberes.

Hay mucha diferencia entre el obrero que trabaja a gusto y el que está a disgusto.

Represalias de esta naturaleza no favorecen en nada, ni moral ni materialmente, a quien la ejecuta.

Y VA DE DOS

Denunciamos en uno de nuestros anteriores números el abuso que constituye para el público que consume pan de la plaza el que no se le sirva con arreglo á sus deseos, puesto que se sigue imponiendo la compra de piezas redondas, á pesar de rechazarlas el público y además que el pan no es de la calidad que merece el precio que por ello se paga.

Damos el segundo toque de atención á ver si esta vez somos más afortunados que la anterior y se nos escucha por esa comisión especial.

Triunfos obreros

Sin necesidad de recurrir á procedimientos extremos, han conseguido mejoras los gremios siguientes:

Electricistas.—Aumento de veinticinco céntimos sobre el jornal que ganaban anteriormente, dietas para los operarios que tengan necesidad de salir fuera de la población y substituir con animales á los operarios en el arrastre de los carros de mano en aquellos casos que lo requieran.

Cerveceros de La Sin Rival.—Regulación de las horas extraordinarias, considerando un día por cada ocho; regular también las ordinarias, estableciendo, según las épocas, el número de éstas que han de constituir un día, y aumento de jornal en veinticinco céntimos sobre el que hoy tienen asignado.

Carpinteros.—Aumento de veinticinco céntimos para los jornales de 1 á 2,75, y de cincuenta para los jornales de 3 pesetas en adelante.

Hojalateros.—Aumento del 25 por 100 sobre los jornales establecidos.

En este ramo no fué conseguida sin incidente la mejora en todas las casas, pues la de Resalío de la Cruz estuvo medio día sometida á la huelga y la de Toledo también tuvo un día los trabajos paralizados por la misma causa.

COMISIONES A LA MANIFESTACIÓN

A última hora nos enteramos de que varios pueblos del partido de Toledo harán acto de presencia en la manifestación que se celebrará en honor del señor Ledesma el jueves próximo á las diez de la mañana.

Entre estos pueblos figuran los de Bargas, Ollas y Mocejón.

El acto, según parece por los preparativos, resultará imponente.

Quejas del vecindario

Nos ha visitado en nuestra Redacción el vecino de esta capital D. Francisco Muñoz, denunciándonos el hecho siguiente:

Como tuviera en el colegio municipi-

pal de primera enseñanza de Santa Isabel dos hijos y uno de ellos le trasladase á otro particular, por creer adelantaría más en sus estudios, el maestro de aquella escuela ha despedido al pequeño, aduciendo como causa que el mayor había sido trasladado á otro colegio.

Como esto nos parece un abuso en el referido funcionario, pues es entrometerse en asuntos que no le incumben, llamamos la atención de quien corresponda para que ponga coto á estas extralimitaciones en el cumplimiento del deber.

Cada cual es dueño de llevar sus hijos donde mejor le plazca para procurarles mejor ilustración.

Y no queremos hacernos eco de la afirmación que nos hace el denunciante al achacar al maestro de referencia el atraso que ha notado en su hijo desde que asiste aquella escuela, pues ello sería motivo para tratar el asunto bajo otro aspecto.

Señor Administrador de Correos

Generalmente tenemos buenas referencias del servicio de correos, pero en lo que respecta al pueblo de Las Herencias hemos de hacer una observación.

Desde el primer número de nuestro periódico remitimos un ejemplar al presidente de la Sociedad obrera; á los dos meses nos escribió este señor pidiéndonos la suscripción, demostrándonos este hecho que no se había recibido un número siquiera; repasamos las listas y tuvimos interés en que la faja fuera bien perceptible y detallada, pero cual no habrá sido nuestra extrañeza cuando hoy nos escriben volviéndonos á reclamar el periódico.

Por ello roga nos al señor administrador se informe de dónde depende la falta.

Inusitado entusiasmo por la organización

Durante nuestra estancia en Talavera hemos sido visitados por numerosas comisiones de los pueblos comarcanos para recabar nuestro concurso en la organización de nuevas sociedades y afianzamiento de otras ya creadas.

Entre estas comisiones recordamos las de Lagartera, Las Herencias, Pepino, Velada, Belvís, Calera, Gamonal, Cervera, Cebolla, Mejorada y Navalcán.

Por ello urge la celebración del congreso provincial y roga nos á todas las sociedades nos remitan cuanto antes las adhesiones correspondientes.

Correspondencia particular

Calera.—P. S.—Recibida la liquidación de los paquetes del mes anterior.

Talavera.—C. O. Urga liquide importe paquetes mes anterior.

Mocejón.—A. M.—No se recibió importe *Manual Obrero*; remítalo para liquidar cuenta.—Pueden recoger en la imprenta reglamentos.

Magán.—Recibido importe *Manual Obrero* tres ejemplares.

Argés.—Remitir importe pólizas, sello; urge liquidar.

LA CASA DE CORREOS

SEGUIMOS LO MISMO

Lo que ocurre en Toledo es absolutamente intolerable; nos parece increíble que haya personas con tan poca aprensión, con tan osado cinismo, que se burlen de un pueblo noble y hospitalario como es el de Toledo, sin chocar con la más leve contrariedad, con el más insignificante obstáculo, el más pequeño escarmiento.

Ya saben todos los toledanos que el director general de Correos solicitó con urgencia la concesión de terreno para construir en Toledo un nuevo edificio destinado á Casa de Correos y Telégrafos, para cuyo efecto había consignada una respetable suma de miles de pesetas que habían de ser invertidas inmediatamente en la realización de esta mejora.

Pues bien, el Ayuntamiento, dando una prueba más de su incalificable abandono, sigue sin atender la petición, dando lugar á que la Dirección de Correos y Telégrafos, advirtiéndole el desaire y la desidia de nuestros representantes, invierta esta cantidad en otra población cualquiera que, mas solicita y atenta á sus intereses, dará toda clase de inmediatas facilidades, y nosotros nos quedaremos á la altura que nos corresponde; á la altura de los idiotas é imbeciles, de los que nombran representantes á aquellos que ponen más en alza la cotización de las conciencias en los mercados electorales.

Por algo hay un adagio que dice que los pueblos tienen los representantes que se merecen.

Los que cobraron cinco pesetas por el voto, tienen la palabra.

RESUMEN ELECTORAL

LA DEMOCRACIA SE IMPONE

Si hemos de ser sinceros, aún no se conoce categóricamente el resultado de la contienda electoral de la provincia de Toledo.

Ni en la Prensa de Madrid, ni en el gobierno civil podemos afianzarnos en un criterio concreto en cuanto á los resultados numéricos de la elección del domingo.

Esto es clara consecuencia de la sinceridad con que se ha hecho la elección.

Se dice que en el partido de Toledo, ha triunfado el Sr. Novales; en el de Talavera, el Sr. Beruete; en el de Illescas el Sr. Olarrieta y en el de Quintanar el señor Ramos.

¿Porqué triunfaron éstos y fueron derrotados aquéllos, qué mayoría les dió el triunfo y qué minoría la derrota? Esto es como un secreto de familia que guarda el Sr. Iturriaga hasta la hora de la partida que creemos no se hura esperar.

Es el único leitivo que encontramos ante la gran ignominia electoral que hemos presenciado, la marcha de Toledo del escrupuloso gobernante que la suerte y el gobierno nos deparó para aumentar nuestra desdicha.

Lleve buen viaje el Sr. Iturriaga; ya sabe que en Toledo deja gratos recuerdos de su corta pero acertadísima y noble gestión.

¡Qué excelentes ejemplares de democracia rodean al Sr. Conde de Romanones!

LA IDEA NO ES NUEVA

Compañeros: Dicen también nuestros enemigos que nuestras ideas son una cosa nueva, y que nunca tomarán gran incremento entre los hombres ¡Cuán poco saben de historia los que así piensan! Qué poco enterados están de las luchas titánicas; que el pueblo ha tenido con sus opresores si estuvieran enterados no dirían que nuestras ideas eran una cosa nueva.

Lean los que así piensan la historia y verán las luchas que el pueblo ha tenido por defender su libertad y su independencia; verán desde tiempo inmemorial a los Hermandiños de Galicia luchar por desasirse del afrentoso yugo con que les oprimía la nobleza de aquellos tiempos; verán a los Agermanados de Valencia luchar también en contra del feudalismo de aquellos tiempos, leerán también la ignominiosa muerte dada a D. Juan de Lanuza Justicia Mayor de Aragón por defender los fueros y derechos del pueblo aragonés y ante todo verán destacarse la noble figura de D. Juan Padilla que, al frente de aquellas invictas comunidades castellanas lucharon por defender nuestras libertades patrias tan villanamente asesinadas en los campos de Villalar, lean todo esto y verán si nuestras ideas son una cosa nueva, pero no, los que así piensan es que quisieran que volvieran aquellos tiempos que tan tristes recuerdos dejaron en los anales de nuestra historia.

Aquellos tiempos de los Torquemada y San Pedro de Arbuces de los Ignacio y Fonseca que con su dictadura tanto malo causaron a nuestra Patria; aquellos tiempos en que el Santo Tribunal de la Inquisición era dueño absoluto de vidas y haciendas con sus aprisionamientos y sus confiscaciones de bienes sus tormentos y sus torturas y sus inhumanos autos de fe y que reapareciera la sombría y tétrica figura de Felipe II autorizando todos aquellos crímenes cometidos por un fanatismo incomprensible. Pero afortunadamente para España aquellos tiempos pasaron para no volver más pues dejaron tras sí una era de sangre y de luto cuyo recuerdo bastara por sí solo para aborrecer aquella ignominiosa era.

ANSELMO MARTÍN

Mocajón y Abril 1916.

DE CALERA

Con motivo de su estancia en Talavera visitaron el pueblo de Calera nuestros compañeros Alonso y Ortega.

No pudo celebrarse ningún acto público por no haber tiempo de comunicárselo a la autoridad, pero celebraron un amplio cambio de impresiones con todos los asociados de aquella potente colectividad.

De él pudimos sacar el convencimiento de que todo cuanto decía el alcalde de aquella localidad, en carta que dirigió a este Gobierno, es inexacto es falso, y ello lo demuestra el documento siguiente que nos fué entregado con más de 200 firmas.

«Sr. Director del HERALDO OBRERO.

Estimado compañero: En contestación a lo que alguien poco escrupuloso con la verdad ha hecho llegar a esa pa-

blación respecto al pueblo de Calera hemos de manifestarle:

Que es falso se haya dado trabajo a 400 obreros como lo demuestra el hecho de que hace más de dos meses que no se emplea a nadie y si alguno se le llamó se le puso la condición de que no fuera asociado.

De las subsistencias fuera mejor no hablar, pues no sabemos como el pueblo tiene aguante para consentir que después de los excesivos precios que alcanzan se robe en los pesos como se roba.

Pocas veces sabemos que de las arcas municipales se hayan librado cantidades en beneficio de los jornaleros, pues el año pasado, si se gastó algo en el arreglo de algunas calles fué en beneficio de los guardas y serenos que es a quien se encomendaron estas obras, resultando así que mientras estos funcionarios ganan dos jornales hay familias que mueren de hambre.

Estos procedimientos se siguen hoy con más saña y se está con ello provocando al pueblo a un desbordamiento cuyas consecuencias serían lamentabilísimas para todos y lo que muchos nos esforzamos en evitar confiando en que llegará el día que se nos escuche y respete cual reclama nuestro derecho.

También hemos de aprovechar la ocasión de denunciar que no se nos permite la entrada en el Ayuntamiento para presenciar las sesiones, según la ley municipal ordena, y este derecho que se nos niega estamos dispuestos a hacerle valer, por lo que advertimos al señor gobernador que si no se nos concede voluntariamente lo ejerceremos por fuerza.

Con el reparto de consumos ocurre lo propio; no sabemos cuanto pagan los mayores contribuyentes, lo que si sabemos es que el reparto es un desbarajuste, pues unos pagan el 50 por 100, otros el 25, otros el 15 y algunos de 10, sin que estas diferencias correspondan, ni mucho menos al estado social de cada uno.

También denunciarnos a quien corresponda que nuestro presidente ha sido amenazado por alguien de que no lo va a pasar bien si sale a «deshoras de la noche a la calle» y excusado es advertir que todos los trabajadores de Calera están dispuestos a mantener la seguridad personal de su presidente aunque para ello hubiera de sacrificarse la de algún canalla de los que por aquí disfrutamos.

Después de dar a Ud. señor director las gracias anticipadas se repiten de Ud. affmos s. s. y compañeros.

(Aquí más de 200 firmas que no publicamos por su extensión).

*
**

Se persigue a estos honrados obreros a sangre y fuego, en guerra sin cuartel, pero ellos, dando una magnífica prueba de hombría de bien y un civismo incomparable no se arredran y siguen hacia adelante sin reparar en sucios e indignos obstáculos, haciéndose de esta manera acreedores a todas nuestras simpatías. En su defensa llegaremos hasta donde sea necesario llegar y nos sacrificaremos hasta donde las circunstancias lo exijan.

Todo antes de que los obreros de Calera sean atropellados por el caciquismo patronal.

Y otro día nos ocuparemos de un contrato que ha llegado a nuestras manos, firmado por todos los patronos para acosar de hambre a los trabajadores

LA HUELGA DE VILLAMIEL

Los obreros que se habían declarado en huelga en el vecino pueblo de Villamiel han conseguido sus aspiraciones de ganar veinticinco céntimos más de jornal, pues estaban percibiendo anteriormente a la huelga una peseta, cantidad más que suficiente para hacer frente a la gravedad que adquiere la crisis económica en los actuales momentos.

En breve quedará constituida la sociedad de resistencia en aquel pueblo, quedando así a cubierto de futuras contingencias y respondiendo también al movimiento social iniciado en toda la provincia.

Del pueblo de Magán se han extrañado dos buchas cuyas señas son:

La una negra, entre parda, de dos años algo larga y estrecha, picona izquierda, cola regular y bastante lista; y la otra sucia oscura, de dos años, algo pelucha, tripa clara, bociblanca, nacimiento rabe algo hundido por dentro y casco pequeño.

Se ruega a la persona que las hallase dé conocimiento al pueblo indicado.

TRIBUNA LIBRE

Cosas de Argés

Podrá un señor concejal de cualquier Ayuntamiento, desempeñar el cargo de administrador de consumos, cargo que necesariamente está retribuido.

Es que el cargo a los cargos concejiles son compatible con los cargos de Administración de consumos.

Parece ser que el Sr. Francisco Navarro el gran cacique de este pueblo insiste cada día más en que los desgraciados obreros que tiene a su disposición que no quiera o les prohíba que vayan a este Centro a Sociarse siendo así que algunos de ellos lo están deseando, pero claro está como el mayoral de estas sencillas gantes le atiforran y le llevan el baul de todo lo que apetece (menos de lo que le hace falta) otra cosa tiene el aludido señor que no quiere dar trabajo alguno a pesar de hacerle bastante falta por lo menos al plantío a los que están asociados máxime cuanto ha tenido tres ó cuatro y los ha despedido por la sencilla razón de estar asociados.

También se dice que amenaza a la gente, diciendoles que si alguno de los socios les dice algo de Asociación, que les llevará presos.

UN OBRERO.

A LOS SUSCRIPTORES

Advertimos a los señores suscriptores que no se hallen al corriente en el pago de la suscripción para el próximo día 15 del actual, que serán dados de baja definitiva.

Imprenta de Ruiz, Ferrill, 8

Casas de A Y USO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracollo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

T O S

desaparece radicalmente con las

Pildoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA
Magdalena, 7.—Farmacia del autor

ALPARGATERIA Y CALZADO ECONOMICO

ARAQUE

CUESTA DE BELEN, 5

NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN

PRÁCTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL
24 años de práctica profesional
Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean a domicilio, todos los días de 1 a 4 de la tarde.

FERRETERÍA Y QUINCALLA DE

Cirilo Ormachea

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 32
TOLEDO

AURELIANO HUERTAS

Regala mil pesetas entre sus compradores: ¿Cómo? A cada compra de cinco pesetas regala un número para el sorteo de cuatro libretas de la caja de ahorros de a 25 pesetas cada una todos los meses.

Venta á plazos, Nueva 4 y 6 Teléfono, 304

NOTA. El dueño de este establecimiento ha solicitado del Excmo. Ayuntamiento terreno para construir UNA casa, para obreros, que regalará entre su clientela.

BARRIGA

ofrece al público millares y millares de gorras de ricos tricores, de alta fantasía, á precios más baratos que ninguna otra casa.

Calle Ysnancio González, 12, Toledo

Calzado económico ● Alpargatas

Florencio Sánchez

ARRABAL, 37
Toledo

IMPRENTA DE RAMÍREZ

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con más prontitud y á precios baratos.

Materiales de Construcción

INSTITUTO, 3.—Telf. 189
TOLEDO

Juan de Castro Mesía

Visitad esta Casa y encontraréis un gran surtido en toda clase de materiales de Construcción, como Yeso moro y blanco, Cementos de las mejores marcas, de Tudela-Veguín, León, Iberia y Zumaya, Baldosín hidráulico y de Ariza, Azulejos blancos y de color, del país y extranjeros, Biselados, Molduras, Ladrillo italiano y jabonero, Fregaderos, Baldosas, Tejas Rasilla hueca, Cal, Cañiso, Water-Closets, Balaustradas de mármol artificial, Pilas, Fregaderos y Escaleras.

SERVICIO A DOMICILIO * ECONOMIA *

GENEROS INMEJORABLES